

# LA DEMOCRACIA

Año XVII Número 4.447.

Oficinas, San Francisco 93.

San Juan P. R. Lunas, 30 de Julio de 1906.

Teléfono número 49.

Precio 3 centavos

## ECOS DEL EXTERIOR

### Incendio en Sevilla.—Qué manse el palacio del Gobernador y un cuartel.

### EJERCITO INGLES

#### Escuadra inglesa en Cronstadt.—Revolucionarios del Brasil.—Asesinado.

El 11 de Julio, el palacio del Gobernador Civil de Sevilla, y los archivos, fueron destruidos por un horroroso incendio.

Las familias del Gobernador y de sus ayudantes pudieron escapar sanas y salvas, gracias al pronto auxilio que se les prestara.

El cuartel de la Guardia civil, contiguo al palacio del Gobernador, ardió hasta sus cimientos.

La iglesia de San Pablo también cogió fuego y al desplomarse su techo, resultaron lesionadas varias personas.

—Dicen de Londres: Habló Lord Roberts en la Cámara de los Lores acerca de las reformas que se necesitan introducir en el ejército inglés.

«Para resguardar la nación y estar preparados para cualquier evento —dijo— es preciso tener además del ejército regular una gran reserva con la que se pueda contar para movilizar en cualquier momento medio millón de hombres».

Sobre el mismo particular consumió un turno Lord Winer resumiendo su opinión de que el servicio militar obligatorio para todos los súbditos ingleses era la mejor solución para el problema militar de Inglaterra.

—Se ha anunciado oficialmente en Londres que la escuadra inglesa del Canal mandada por el vicealmirante Sir Asheton Curson H. W., visitará las aguas rusas dentro de poco. Compondrá la escuadra que hará la visita, de siete acorazados y seis cruceros.

El día 21 del corriente, saldrá de Portland y llegará a Cronstadt el 11 de Agosto. Allí permanecerá hasta el 17 del mismo mes.

Dicen de Rio Janeiro: «Cuyabá, capital de la provincia de Matto Grosso, ha sido ocupada por los revolucionarios de aquella provincia. El gobernador de dicho estado fué asesinado».

—Dicen de Londres: «Demuéstrase en el informe anual del inspector general de fábricas y talleres, que las condiciones en que se encuentran los de esta ciudad son aún peores que la denunciada por el Presidente Roosevelt en los que en Chicago se dedican a la preparación de carne en conserva».

Asegúrase que la sociedad de los lugares en que se preparan jaleas y salchichas, así como las panaderías, es extraordinaria y merecen esta es elaboremientos la más severa censura».

—Dicen de New York que el 19 del entrante ganó en el Hipódromo de Sheepshead Bay la carrera del «Lureme Realization» cuyo premio es de \$25,000, el caballo de Mr. James B. Brady, «Accountants».

—Comunican de Ginebra que se ha fijado definitivamente la fecha del 20 de Octubre para la inauguración del Congreso del Dante Alighieri.

## FIOSOMIA DE LA NARIZ

Una nariz larga y fina, apunta al talento y la delicadeza de ideas. La frase, «engo una nariz muy fina», es pleada metafóricamente para dar una idea del buen tacto y de la penetración de algunas personas, tiene su base en una profunda observación.

Una nariz grande se encuentra siempre en un hombre de bien y en un hombre de temperamento sólido.

Una nariz grande y aguilada de nota un carácter sano y carácter firme. La nariz larga y en forma de espaguetes es el indicio de un talento torpe, una imbecilidad débil, una organización material, un carácter astifido.

La nariz en pico de loro denota la voluntad, el valor y la obstinación. Una nariz exageradamente curvada puede también indicar un espíritu emprendedor.

Una nariz larga, sea derecha ó curvada, revela siempre facilidades en perfiles.

La nariz remargada indica altivez y fuerza.

La nariz corta, gorda y carnosa, es indicio de la falta de talento y de ideas comunes.

Las narices que se encuentran en lo alto de un nariz convienen a las personas toscas, a los caracteres imperiosos, destinados a mandar á ejecutar grandes cosas, á ser firmes en sus proyectos y a resistir para seguirlos.

## DESDE COROZAL

### Inscripciones electorales: 1328 unionistas por 137 republicanos.

### SEGUIMOS NOSOTROS.

#### La desanexión influye en el cambio de situación.—Reformas que se advierten.

Las inscripciones en esta localidad arrojan hasta la fecha una mayoría de 1328 unionistas por 137 republicanos, habiéndose registrado el número en nuestros adversarios, de modo que en lo sucesivo seguirá aumentando nuestra lista que promete dar enorme contingente de correligionarios.

—Corozal ha dado un cambio sorprendente después de la desanexión. Aquellas calles intransitables están bien arregladas, ha mejorado el alumbrado público, pronto se aumentará el número de faroles y hay en proyecto varias obras de ornato que embellecerán la población. Esto se debe á la iniciativa del Consejo Municipal y especialmente al celo de don Jaime Bou, que despliega en el ejercicio de sus funciones una actividad digna.

—Hay en la caja municipal una existencia de 989 dólares y 19 centavos después de cubiertas todas las atenciones, lo que demuestra economías, orden y honrada administración.

—Ha sido nombrado interinamente Jefe de Pta. el respetable Sr. Mercado Mariano García.

—Este año tendremos entre el grupo escolar de esta población á nuestro amigo el reputado profesor don Alvaro Martínez León.

—El ilustrado doctor Bou, ha conseguido la creación de una sub-estación de energía que se inaugurará en Septiembre y probablemente estará bajo la dirección del mismo doctor. Así demuestra el doctor Bou su afecto é interés por nuestra clase campesina, en la que generalmente está organizada la anemia.

—El pastor protestante tiene en proyecto abrir un asilo para dos niños huérfanos, los cuales serán instruidos convenientemente.

—Un acreditado pastor de Bayamón está decorando primorosamente, los altares del templo católico. Paños colorados y activos como el padre Foix, sostienen lasente el espíritu religioso entre los feligreses.

—El individuo Callesano O'Fitz, que cumplía condena en la cárcel de San Juan, se fugó de los trabajos de la carretera de Bayamón y fué capturado en el barrio «Miguel» de Corozal, á la una de la mañana de lunes, por el comandante del puesto Gabriel Padró y guardia Antonio Pérez. Es un buen servicio policial.

—V. no aprobaba por el Departamento de Educación, la propuesta de maestros que han de ejercer durante el próximo año escolar.

Tuamos espectáculos de hipnotismo en esta población. Anoche consumió numeroso público á la función y el hipnotista Sr. Barbosa demostró su habilidad y competencia en esta ciencia experimental.

CORRESPONSAL.

## ANTONIO LEBRON

Este incansable propagador de la instrucción, honra del magisterio puertorriqueño, acaba de fallecer en Ponce el día 25 del actual. Como profesor de instrucción, fué un verdadero apóstol: como hombre y patriota un carácter firme y acérrimo.

En su escuela, que regentó principalmente en Yauco, se fueron alumnos que le hacen mucho honor: entre ellos podemos citar al abogado Bernardini y á los doctores don Pedro Matarei y Lopez Antorglori.

El compartió, junto con otro profesor distinguido, que aún vive, (don Emiliano Diaz) la honrosa tarea de formar á la juventud de Yauco, donde hay elementos de valer que á ellos deben todo lo que son.

Lebrón, como Diaz, fué también un patriota sincero. Ambos fueron por sus ideas avanzadas, desposeídos de sus escuelas en tiempos de la reacción española, aunque después se les restituyó en ellas; y ambos tuvieron que abandonar la enseñanza pública durante el nuevo régimen, por no someterse á ciertas imposiciones. Lebrón continuó, no obstante, en la enseñanza particular en Yauco, donde deja un vacío difícil de llenar. La Unión de Puerto Rico pierde en él uno de sus más fervientes sostenedores.

Deja Lebrón una familia distinguida, y en el otro profesor que, aunque muy joven, ha sabido ya abrir su paso entre los buenos; y un farmacia que ha establecido en Ponce. A todos enviamos el más sentido pésame.



### ¿Cuál es la misión de un «cronista»?

Informar á sus lectores de las palpitaciones de la vida social, artística, literaria, mundana, del país donde reside. Si yo escribiera desde París, el ambiente literario de la gran ciudad palpitaba en mis crónicas. Si desde Roma, el arte prestaría varias dos lemas á estas notas; si de Berlín, la política absorbería é imperaría de Guillermo sería frente á mí; si de Madrid, las chulias y los «corros» darían colorido á mi pluma. Pero escribo desde New York, donde el arte está todavía en manillas; donde la literatura no alcanza éxitos ruidosos; donde el teatro continúa nutriéndose con los viejos dramas de Shakespeare; donde el pueblo, en esta aglomeración de obreros, no presenta un carácter típico, original; donde la política, tal como la entendemos nosotros, no existe, pues aquí la política es sólo la señal de vida al aproximarse las elecciones; donde la extravagancia corre parejas con la actividad comercial. Vida de sensaciones fuertes y de estadísticas monumentales es esta vida americana, y eso tiene que reflejarse en mis crónicas. El cronista, ya político, ya bancario, ya social, es la nota diaria, y la famosa prensa americana perderá todo su interés si no registrase en sus columnas el «escándalo del día», que hoy suele ser un crimen, mañana un divorcio, luego un fraude, etc.

Y á dos cosas acontecimientos formando el proceso de este pueblo, que á pesar de su asombrosa actividad y su no menos asombroso progreso, y quizá por eso mismo, marcha rápidamente á una decadencia moral. Esto ha ocurrido siempre á todos los grandes pueblos que han dominado en el mundo, ya por la fuerza de las armas, ya por la fuerza de la industria y el comercio. Y, como dijo el otro, la historia se repite. La lucha por el dinero absorbe y domina. El que posee un millón aspira á tener más. Nadie está conforme con la posición social conseguida. El estímulo es grande y la ambición corre parejas con el estímulo. Hay aquí un dicho que es ya un axioma: «El dinero dice el padre al hijo: —hazlo honradamente, pero si no puedes hazlo de cualquier manera.» Todos los medios, pues, se consideran buenos siempre que tiendan á ese fin. Y esa teoría «utilitarista» parece encarnar en el espíritu de este pueblo. Iban de día que el hombre más fuerte es el que está más solo, pero aquí el hombre más fuerte es el que está más rico. Y así vemos á un abogado notable como Albert Patrick ir camino de la silla eléctrica, acusado de envenenar á un millonario octogenario después de haberle firmado un testamento en el que le deja heredero de su inmensa fortuna. Y á otro abogado, Gisbon, caer en manos de la justicia cumplido en el reciente asesinato de Mrs. Klean, cuyas propiedades aparecen.

En la historia del divorcio en este país, no se había dado un caso más escandaloso que el del millonario de Pittsburg, Mr. Augustus Harjiz, quien ha ido, á dar con sus huesos y sus millones á la cárcel. Querido deshecho de su mujer, para unirse con otra, inventó una trama infame. Acusó de ser infiel con dos occheros que había tenido á su servicio, dos tipos ordinarios, sin cultura y mas feos que Píelo. Al efecto presentó al tribunal nada menos que cuarenta cartas «pílicas», dirigidas al occhero Tom Madine, en cuyas cartas se pinta el amor mas desenfrenado. Se ha probado que las cartas son falsas, pero se ha demostrado también que la esposa sostenía relaciones íntimas con un joven millonario; pero como esto no era la base de la demanda, Mr. Harjiz ha ido á la cárcel por perjurio. Para obtener las cartas se valió de una joven pendolista que imitando admirablemente la letra de la señora Harjiz, las escribió. Lo que mas ha indignado á ciertos elementos sociales es que el único testigo que Harjiz presenta contra su esposa es un negro sirviente, que aparece como el corriente de todas las intimidades de la señora. Se ve, pues, que Harjiz ha querido no solo obtener el divorcio, sino denigrar á su esposa poniéndola en relación con sirvientes de baja estofa.

¿No demuestra esto una perversión del sentido moral en hombres que por su posición social debieran dar ejemplo? Esto no quiere decir que todo aquí está dañado. Aquí existe el hogar honrado, con todas sus viejas tradiciones, pero hay que ir á buscar entre las familias antiguas, de costumbres puritanas, que no son, por fortuna, una excepción. La sociedad moderna, compuesta de elementos heterogéneos, sigue otros rumbos.

## Mariano Abril.

New York Julio 1906

## DIVERSAS NOTICIAS

En la misa de ayer á las diez en Santa Ana, ocupó la catedral sagrada el Rvdo. sacerdote don Eleo Echevarría.

—La profesora doña María Fernández solicitó del Departamento de Educación pasar á una escuela en el distrito de Fajardo.

—El cabo G. S. de Morovis, comunicó al cuartel general que ayer apareció ahogado en un barrio de aquella jurisdicción Rafael Rivas. Igóranse las causas.

—El Departamento de Educación aprobó los presupuestos de las juntas escolares de Vega Alta, Caguas, Gerardo y Juncos.

—El viernes próximo, á beneficio de la aplaudida Srta. señora Gonsaga, se pondrá en escena en el Teatro municipal la celebrada ópera «La Sombra», que interpretará notablemente la distinguida artista. La función será extraordinaria.

—Se encuentra en esta ciudad, don de pasará algunos días, nuestro querido amigo y compatriota, el poeta don Mariano Riera Palmer, de Mayagüez. Le saludamos.

—Se cree que será trasladado el sargento de Jesús que sirve en el distrito de Caguas.

—Esta tarde salió hacia su residencia de Fajardo, el teniente de la policía insular Sr. Ferrando, quien

## ESCUELA DE VERANO

Sr. Director de LA DEMOCRACIA San Juan, P. R.

Muy señor nuestro: Tenemos el gusto de comunicar á usted que la Junta Escolar de Instrucción ha subvencionado nuestra escuela de Verano á fin de que puedan instruirse aquellos jóvenes pobres que no pudieron ganar su curso en el año próximo pasado por faltarles en una ó varias asignaturas.

Los que quieran disfrutar de este beneficio deben dirigirse al Sr. Falgout, Presidente de la referida Junta.

Atendámosle las gracias por la publicación que usted pudiera dar á estas líneas, quedamos de usted atento y S. S. y amos.

José Infante Saavedra, Carlos V. Urrutia

estuvo en San Juan en asuntos de servicio.

—Mañana embarcará hacia su país el pintor italiano don Stefano Najo, después de algunos meses de residencia en esta ciudad.

—Se encuentra en Bayamón, en asuntos profesionales, nuestro amigo y correligionario, el practicante don Adolfo Fortuño.

—Ayer estuvo en San Juan el exbo Oriz, de la detective de Ponce, quien salió hoy para Humaco en servicio especial regresando mañana.

## DESDE BAYAMON

### Meeting unionista.—Asisten más de 500 personas. Crece el entusiasmo.

### LOS ORADORES

#### Republicano que interrumpe y es llamado al orden. Próximo meeting.

En el día de ayer se ha verificado un grandioso mitin unionista en la Plaza de la Compañía que forman las calles Comercio y Tia Baja.

Grande es el entusiasmo que reina entre nosotros para asistir á estos actos. Pasaban de quinientos los allí congregados.

Hicieron uso de la palabra los oradores de San Juan, señores Andrés Rodríguez, Politepo Ortiz y Manuel Franco, los que con la energía que en otros casos se requiere, y con verdadera corrección, predicaron la hermosa doctrina de la Unión de Puerto Rico. También hizo uso de la palabra el joven Carballo, de esta localidad.

Estando en el uso de la palabra el señor Rodríguez y en uno de los períodos más interesantes de su disertación, fué interrumpido por un de los republicanos, allí congregados, el que fué llamado al orden y detenido por el señor Lorens, cabo de la policía.

Terminado el mitin se organizó una manifestación, la que con el mayor orden recorrió á ganase calles del pueblo, dando vivas á la Unión.

Al llegar al Club Unionista nos encontramos con que varios republicanos estaban apostados en la esquina de las calles de Marí y Maese en actitud provocativa, teniendo la policía que ordenarles se retiraran.

Hay gran entusiasmo entre nuestros correligionarios para asistir al mitin que tendrá lugar el próximo domingo en Santa A'ya.

—Ha sido decretada orden de expulsión para no alterar la paz contra Manuel Rivera, suñado del individuo que ayer interrumpió el mitin. La denuncia ha sido presentada por el cabo Lorens de la policía.

—Pronto se llevará á efecto un gran mitin en este pueblo, en el que tomarán parte oradores de San Juan.

—Varios juicios se han celebrado en esta Corte Municipal, siendo sus

## DESDE JUNCOS

### Los obreros celebran un mitin en el barrio del sugestivo nombre «Mamey».

### BAILE DE SOCIEDAD

#### Próximo baile de los braceros. Corte Municipal de S. Lorenzo.—Construcciones.

El domingo último tuvieron los obreros en el barrio del «Mamey» que los resultó un fracaso por lo pocos republicanos que concurrieron del barrio.

—Ese mismo día celebraron los jóvenes un baile en la casa del Ayuntamiento que quedó muy lucido por la selecta concurrencia de distinguidas señoras y señoritas que dieron realce á la fiesta.

—Para el próximo domingo dará los braceros un baile en el mismo salón y en celebración de la fiesta nacional del 25 del corriente mes.

—En las inscripciones del sábado anterior, se inscribieron 83 unionistas y 9 republicanos.

—E'l día 24 celebró la Corte municipal de San Lorenzo que actuó aquí, varios juicios civiles y criminales. Uno de estos el Juez le impuso \$300 de multa á la Compañía de la Central Juncos y C<sup>a</sup> por haber contaminado las aguas del río Girabo con las heces y aguas sucias que desgranaron desde las fábricas, de cuya sentencia apeló aquella, ó sea su representante.

—También fué condenado don Rafael Gorías á una multa de \$45 por la denuncia que le interpuso la señora Pascuala López.

—El Ayuntamiento ha concedido autorización para la construcción de 49 casas de maderas y zinc y 52 para bobas de yaguas, que empezarán á fabricar seguidamente, lo cual denota el incremento que va tomando esta población.

CORRESPONSAL.

faltos aplaudidos por todas las personas sensatas de este pueblo.

—Pronto saldrá el primer número de «El Propagandista», semanario órgano de la Junta unionista, de este pueblo, siendo su director el señor Francisco Bas, notable escritor y correligionario.

CORRESPONSAL.

## Al Honorable Attorney

## Al Honorable Gobernador

## LOS UNIONISTAS NO PUEDEN VIVIR EN EL DISTRITO DEL JUEZ MUNICIPAL DE CAYEY

Hechos, hechos, y hechos.

Ocurren en Albonito.

Asunción Rivera, guapeón repu-

blicano—cuya, según el modismo del país, vivió que salta en dirección á su casa vivienda, el día 15 del actual, el unionista Manuel Vázquez.

Saló entonces tras él, alejándose y obligándole á internarse en una arboleda próxima al caserío.

Se avisó á tiempo al cabo Bontierre, de la policía insular—aprehensor de Yare Yare—y este partió enseñado para evitar una desgracia. Llegó á tiempo. Asunción Rivera llevaba un revólver. Bonilleras quiso repararlo. Rivera resistió Bonilleras, empujando la fuerza, le detuvo y formuló denuncia jurada ante el juez de Cayey.

En el acto se presentaron á servir como fiadores sus correligionarios y Rivera apareció libre en las calles.

Allí encuentra al joven Vázquez, de Barracudas, en presencia del Juez y de otros individuos.

No respeta nada y realiza una segunda agresión contra dicho joven, golpeándolo furiosamente.

Se le detiene de nuevo por la policía y de nuevo se le pone en libertad.

El día 23 se vieron en juicio las denuncias. El juez de Cayey absolvió por la primera al acusado. Por la segunda (por severidad estatutaria) le impuso \$100 de multa, que, según se asegura, pagaron los republicanos.

Véase el reverso. Los unionistas Miguel Gómez, Julio Velásquez y Eudoxio Giménez, et cetera, et cetera, algunos de ellas no se comprometen.

Pero el mismo día, a. Cañón de

Cayey, en la propia fecha en que absolvió á Rivera, condenó á Gómez, Velázquez y Giménez á las penas siguientes:

—Gómez: seis meses de cárcel—el máximo—y doscientos dólares de multa.

—Velázquez: ochenta días de cárcel y veinticinco dólares de multa.

—Giménez: quince dólares de multa.

«Juzgado usted y deduzca las consecuencias» nos dice la persona designada que nos trasmite estos informes.

Si juzgamos, juzgamos. Pero las consecuencias van á ser enarrias al honorable Gobernador y al honorable Attorney General.

España es ésta, la de Mr. Winthrop, de justicia y de moralidad.

El país tiene confianza en su Gobierno.

El bienestar crece; la así llamada «clase media» nos dice la persona designada que nos trasmite estos informes.

Y, no obstante, en Albonito, bajo el Juez de Cayey—un buen panadero—se vive como en cualquier rincón de Rusia, aplaudiéndose los castigos, no con arreglo á las faltas, sino con arreglo á las relaciones políticas.

Es doloroso que exista un lunar tan feo en el cerro marmóreo de esta estatua que se llama administración insular.

No decimos más. Creemos que es bastante.

A los jueces republicanos justicia los respetamos, les aplaudimos. A los jueces republicanos que van por vías tortuosas les señalamos y les seguimos.

Qui podrá curare curias.